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Кирсан Илюмжинов, Глава республики
Калмыкия: «Завтра мы заведем на тебя
уголовное дело!»
12 апреля в Элисте в зале заседаний Дома профсоюзов состоялась встреча Главы РК с руководством города,
руководителями муниципальных учреждений социальной сферы. Встреча была организована по инициативе
К. Илюмжинова, который попытался отговорить от собравшихся от участия в митинге, который запланирован
на 16 часов 12 апреля.

(стенограмма)

Александр Федорович Ермошенко (первый заместитель мэра Элисты, и.о. мэра Элисты): Вчера мне позвонил
Глава республики К.Н. Илюмжинов. Кирсан Николаевич мне заявил: «Вы как исполняющий обязанности главы
города устраиваете бунт. Под вашим руководством весь муниципалитет собирается выходить на этот митинг.
Никакого митинга не должно быть. Все доверие, которое было у меня к вам, с этой минуты исчерпано, и я как
глава республики, назначенный президентом РФ, обязываю вас собрать всех представителей и директоров
школ и детских садов, чтобы здесь на месте разобраться в ситуации. Найти этих виновных и этих виновных
наказать».

Вот сегодня по заданию Кирсана Николаевича я пригласил всех вас сюда на эту встречу для того, чтобы на
самом деле. Разрешите предоставить слово Кирсану Николаевичу.

К.Н. Илюмжинов (глава РК): (встает) Спасибо. Ну, во-первых, я хотел поблагодарить Александра Федоровича,
сотрудников, вчера которые звонили, меня поздравляли с днем рождения, 15-летием и спрашивали (я
неслучайно позвонил Александру Федоровичу).. я вчера проводил пресс-конференцию. На вопросы – как
будет проходить вчерашний день и сегодняшний день, вы, наверное, по телевидению видели встречу с
редакцией «Хальмг унн» и «Известий Калмыкии». День уже распланирован. В 11 часов в Верхнем Яшкуле, в
Целинном районе - в двух районах мы проводим встречу с животноводами по окотной кампании, также
провели мы газ в Верхний Яшкуль, будет там торжественное открытие, разводка и так далее. День расписан, и
на вопросы: а будете ли вы участвовать в митинге, демонстрации. Вы знаете мой распорядок, обычно я не
отмечаю ни юбилеи (в прошлом году мне 45 лет было), дни рождения никогда не отмечаю, никакие ни юбилеи.
Основной принцип – это находиться на рабочем месте. И вот сегодня, с вашего разрешения, я уеду сейчас в
Целинный район, потом в Яшкульский район. Поэтому когда вчера начали спрашивать журналисты, и в
администрацию звонили до самого вечера - из 12-й школы, из других школ, сотрудники городской
поликлиники. С одной стороны поздравляли, с другой стороны спрашивали – Кирсан Николаевич вы будете
участвовать на митинге? Нам приходить на митинг? Как там? Что?

Я просто был удивлен и позвонил Александру Федоровичу, я говорю: там че-то митинг собирается, что ли?
Потому что никаких там указаний, поручений не было. Александр Федорович сказал: поручений не было,
указаний не было. И когда вечером еще один, последний звонок был от сотрудников одной из школ, сказали
40 человек провести. Единственное, пожалуйста, соберите директоров школ из первых уст они услышали я
хотел поблагодарить за поздравления и те пожелания которые были и критические и некритические. С днем
космонавтики и с днем избрания. С одной стороны, а с другой стороны просто сказать, что по плану мы
выезжаем в район, и как руководители республики никакие митинги не назначали и в рабочем порядке все
порешаем. Я знаю, что директора школ пришли. А лучше на даче овощи сажать. А предложение Александра
Федоровича …А предложение Александра Федоровича …никаких предложений с нашей стороны поддержать
одних и не поддержать других не было. Типа, Кирсан Николаевич сказал собрать СПС или «единороссов» не
было.

Поэтому хочу, чтобы вы услышали из первых уст: никаких таких просьб не было к администрации города, к
министерству образования, министерству здравоохранения РК не было. Я работаю в рабочем графике
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сегодня, завтра, послезавтра. А вас хотел поблагодарить за то, что вы поздравили, будем и дальше работать
вместе. Только с этой целью я просил Александра Федоровича, чтобы потом не сказали, что вот Илюмжинов
дал команду собрать «молодогвардейцев», «Единую Россию». Еще раз говорю: никаких команд я не давал,
спасибо за работу. Будем работать… у кого-то выходной день, у кого-то рабочий…

Ермошенко: Кирсан Николаевич! У каждого человека есть право выбора, и если кто-то пожелает выйти на
митинг, мы не можем этого запретить…

Илюмжинов: По этому вопросу, когда вы сказали, что поступило предложение от Коммунистической партии РФ
по РК с 12 часов провести митинг против монетизации, против чего-то, подали заявку провести митинг
напротив памятника Ленина. В соответствии с законом, в соответствии с положением о проведении шествий,
демонстраций… Если такая заявка есть, проводите – такой мой ответ был, если в соответствии с законом
какая-либо партия или общественная организация проводит митинг в отведенное время – пусть, тут никаких
противоречий нет, если коммунистическая партия проводит, пусть проводит, если есть желающие, пусть там
поучаствуют. Кстати, вчера были представители «Справедливой России», они тоже хотят провести заседание,
митинг, и тоже проводят, пригласили меня. Но сказал, что в соответствии с графиком уезжаю в Верхний
Яшкуль. По открытию газа. Вот и все. Другие партии приглашали, ну… В другой раз посетим.

Ермошенко: Уважаемые коллеги! Я приглашаю вас высказать свои предложения, если они есть. Пожалуйста,
Анжелика Владимировна!

Гурская Анжелика Владимировна (советник мэра Элисты по работе со СМИ): Приветствую уважаемое
собрание! Сегодня у нас есть уникальная возможность пообщаться с Главой республики в присутствии
представителей федеральных печатных и электронных СМИ, что дает гарантию того, что слова первых лиц
муниципалитета будут перевернуты с ног на голову… Все мы каждый день смотрим местное телевидение,
региональный канал, который является подразделением федеральной телерадиокомпании и понимаем, в
какой информационной блокаде находится мэрия.

Пользуясь случаем, я хотела бы довести сложившееся положение дел и до Главы республики. Вы в курсе
дела, как на самом деле развиваются события? Вчера в городской газете «Элистинская панорама» было
опубликовано Обращение на имя генерального директора российской телерадиовещательной компании
Олега Добродеева с просьбой разобраться в причинах необъективного освещения деятельности местного
муниципалитета. То, что сейчас происходит, и присутствующие со мной, думаю, согласятся, иначе, как наглая
ложь и очернительство, не назовешь!

В муниципалитете работают более 10 тысяч человек, и перечеркнуть их работу, сказать, что в городе ничего
не делается…Я считаю это недопустимым. Более того, в январе месяце, после того, как мэр Элисты выступил
с заявлением о недопустимости вмешательства Главы РК в деятельность органов местного самоуправления,
на местном телевидении была без объяснения причин закрыта еженедельная передача «На городской волне».
Эта передача выходила в эфире калмыцкого телевидения более 10 лет, была востребована и пользовалась
большой популярность у жителей города и республики. Это была самая рейтинговая передача, потому что в
ней шло прямое общение городского руководства с населением.

Нам не понятны причины - почему она была закрыта? Все наши попытки выяснить это остаются тщетными.
Наша муниципальная газета «Элистинская панорама» тоже оказалась в информационной блокаде. Вот вы,
Кирсан Николаевич, сказали, что вчера состоялась ваша встреча с журналистами республиканских газет… А
почему на нее не пригласили представителей единственной в республике муниципальной газеты?
Складывается впечатление, что все республиканские министерства и ведомства просто вычеркнули нас из
своих списков и не желают общаться, хотя видимых причин для такого отношения нет, поскольку
«Элистинская панорама» объективно и достоверно освещает деятельность исполнительной и
законодательной власти республики.

Илюмжинов: Спасибо. Что касается вашего письма Добродееву, я не в курсе, если копию пришлете, мы,
конечно, разберемся и соответствующее поручение с моей стороны будет. Что касается моей встречи с
журналистами республиканской прессы, по просьбе нашей национальной газеты «Халмг унн» я встречался с
журналистами газеты, ведь у нас объявлен Год калмыцкого языка. Но так как я был в том здании и у меня
было пять минут времени, я согласился встретиться и с «Известиями Калмыкии». Вообще вчера была
запланирована встреча с журналистами «Халмг унн», если меня попросит «Элистинская панорама», я
встречусь и с ее сотрудниками, в соответствии с рабочим графиком. Спасибо.

Ермошенко: Пожалуйста, Вячеслав Степанович!



Зодбинов Вячеслав Степанович (директор МУП «Энергосервис»): Уважаемый Кирсан Николаевич! Разрешите
поздравить вас с 15-летием вашей деятельности на посту руководителя республики! Уже 15 лет мы слушаем
вас, что все будет хорошо. Много мы прошли вместе, но когда видишь, что становится все хуже, что наши дети
едут в поисках лучшей доли за пределы Элисты, что люди едут на заработки, чтобы прокормить детей… Все
лучшие силы уже выехали, остаются только те, кто действительно любит свой город! А дети уезжают! Наши
дети любят свой край, любят родину, но вынуждены ее покидать, уезжать за границу. Почему так происходит?!

Я тоже был ваш ярый сторонник, но как депутат ЭГС - что я должен говорить своим избирателям? Что дети
наши на Чукотке?! Вы построили хурул, для чего? Чтобы замаливать свои грехи? На сегодняшний день это
так, я вам скажу. Мы только можем просить федеральный центр, чтобы он помог! Уже 50 тысяч жителей
Калмыкии - в Москве, вы хотите, чтобы и все с туда перекочевали?! И вы хотите запретить народу говорить
правду?!

Мы никого не заставляем выходить на площадь, у людей на душе накипело. Для чего мы учим детей в
Москве?! Если тут они не востребованы… Мы хотим, чтобы здесь было хорошо, а вы нас обвиняете в том, что
мы людей на митинги призываем?! Никто их не заставлял, люди хотят достойной жизни. Ведь каждый думает
о том, как бы выжить, а вы рассказываете, как у нас все прекрасно будет. Прекратите беспредел со стороны
правоохранительных органов! Они же своих давят, горожан! Здесь каждый из присутствующих руководителей
об этом скажет, какое давление идет. Почему это так?! Мы что в 37-м году живем?! Народ затуркали! Вы нас
запугали! Люди хотят правды, хотят хорошо жить. Почему другие живут и зарабатывают, а у нас этого нет?! У
нас голод и разруха. Экономика? Какая тут экономика?! У нас нет никакой экономики, нет строительства. И я
имею право сказать правду как депутат городского собрания. Извините, я сказал жестко, но я сказал правду.
Спасибо вам, Кирсан Николаевич, за ваше добро. (Аплодисменты).

Илюмжинов: Спасибо.

Ермошенко: Пожалуйста, кто еще хочет обратиться к Кирсану Николаевичу? Вам слово, Дмитрий Сергеевич!

Довгополов Дмитрий Сергеевич (заместитель мэра Элисты по социальным вопросам): Добрый день,
уважаемый Кирсан Николаевич! Добрый день, уважаемые коллеги! Безусловно, ситуация, которая сложилась
у нас с вертикалью власти, никого не может оставить равнодушным.

Давление, негатив и преследование, которые обрушились на главу города и муниципалитет разрушительно
действуют на все наше общество. Этой встречи, возможно, и не было бы, и я не стоял бы на этой трибуне,
если бы моя фамилия не звучала в вашем выступлении.

Обращаю ваше внимание, что я никого не призывал ни под какие знамена высказываться по поводу 15-летия
вашего правления, вбивание клиньев между республиканской властью и муниципалитетом ни к чему
хорошему не приведет.

Хочу привести один из последних примеров, когда в сюжете местного телевидения мэр города сравнивается с
10-летним мальчиком и ставится вопрос, кто больше сделал для города - мальчик, который спас из открытого
канализационного люка беременную женщину или мэр? А почему люка не было на месте? Ведь не сказали,
что люди, не имея работы и постоянного заработка, вынуждены воровать крышки от люка, чтобы сдавать их
на металлолом.

Обращаю ваше внимание, что поступательное развитие за последние 15 лет, о котором мы слышали, на
самом деле напоминало ленинский лозунг «один шаг вперед, два шага назад». И как следствие, мы больше
топчемся на месте, нежели развиваем экономику и социальную сферу. В этом убеждаются каждый день
руководители школ, детских учреждений, учреждений культуры. Когда приходим на вокзал, откуда каждый
день люди уезжают в Москву и Санкт-Петербург. Это видно и по числу фирм, которые занимаются
междугородними перевозками: если раньше у нас работала только «Нежин-экспресс», то сейчас этих фирм
уже несколько и потоки пассажирские не ослабевают.

Выпускники наших образовательных учреждений назад не возвращаются! Еще один аспект: уезжая на
заработки, родители волей-неволей разрушают семьи, а в Год семьи нам надо подумать о воссоединении
семей и их укреплении. Еще лет пять такого массового исхода нашего населения, и уже вывозить за пределы
Калмыкии будет некого. Вспоминается параллели: первый исход калмыцкого народа был в Джунгарию в 18
веке, второй во врмя депортации в Сибирь, который продолжался более 13 лет, и сегодня мы наблюдаем
третий исход. А предпосылок к возвращению пока не видно.

По материалам Комиссии по делам несовершеннолетних мы можем констатировать страшный факт: детская



преступность, которая растет из года в год, как снежный ком, имеет своей причиной имеет социальное
неблагополучие семей. Растет социальное сиротство. Выезжая на заработки, родители оставляют детей на
попечение бабушек и дедушек, и как следствие – ни бабушки, ни дедушки не могут дать ребенку того, что
обязаны дать родители. У нас нет производства, учительство, врачи и служащие в массе своей являются
получателями постоянной зарплаты. Эта масса является и основным налогоплательщиком. Вот почему мы
вправе задать вопрос: когда же закончится и что надо делать, чтобы избежать третьего исхода и добиться
возвращения наших людей? Спасибо. (Аплодисменты).

Ермошенко: Желающие есть? Тогда разрешите мне сказать.

Уважаемые коллеги! Уважаемый Кирсан Николаевич! Вчера на нашей встрече вы сказали, что я, как временно
исполняющий обязанности мэра, исчерпал кредит вашего доверия, что я устраиваю бунт, призываю людей к
неповиновению и к митингу. Вы сказали, что Глава РК, назначенный президентом России, и я обязан вам
подчиняться. Вы потребовали собрать сегодня работников мэрии, чтобы разобраться и наказать виновных. Я
хочу сказать, что все мы живем в свободном демократическом государстве, и ваши слова об исчерпанном
уважении и доверии относятся ко всем работникам муниципалитета, а не только ко мне лично.

Давайте вспомним 1 января, потом десять дней каникул, когда нас, руководителей муниципалитета,
пригласили к начальнику УБЭП МВД РК Вячеславу Чудутову, где нам сказали, что вчера Глава РК потребовал
от мэра Элисты добровольно уйти в отставку. А поскольку мэр в отставку не ушел, Чудутов сказал, что им
дана команда «мочить» весь муниципалитет: «Я сегодня вас предупреждаю о том, что завтра начнут изымать
документы».

О каком доверии и уважении может идти речь, если действительно началась травля муниципалитета?! Вы же
сами приглашали работников муниципальных подразделений к себе в кабинет и просили о том, чтобы мы
уговаривали Радия Николаевича добровольно уйти в отставку. Но однако после того, как это не было сделано,
а Радию Николаевичу Бурулову была оказана полная поддержка, нам не дают спокойно работать на
протяжении всего этого времени.

На сегодняшний день у нас в мэрии, пожалуй, не осталось ни одного кабинета, где бы не проводился обыск.
Заходят, изымают всю документацию, проводят обыски. На сегодняшний день не осталось ни одного
руководителя, которого не вызывали бы на допросы. Некоторые работники муниципалитета под таким
давлением вынуждены были уволиться со своих должностей.

Идет преследование депутатов Элистинского городского Собрания. Когда они единодушно поддержали мэра,
их начали по одному приглашать и уговаривать, а потом давить, им не дают нормально вести работу. Идет
преследование их родственников. Преследуют депутатов, которые ведут свой бизнес. На сегодняшний день
супруга Рарова Сергея Васильевича сменила уже третье рабочее место, ей говорят: «Извините, вам придется
искать другую работу». Сегодня оказывается давление на супругу заместителя мэра Дорджиева Артура
Терековича, которая является предпринимателем. Сегодня против моего сына, который взял кредит 300 тысяч
рублей, чтобы купить квартиру, возбуждено какое-то уголовное дело. И так прессуют всех работников
муниципалитета. А где же на самом деле демократия?! Где закон?! Получается в одностороннем порядке. Вот
что творится в нашей республике! (Аплодисменты).

Тадонов Сергей Николаевич (председатель Элистинского городского Собрания): Уважаемые товарищи!
Уважаемый Кирсан Николаевич! Сегодня представилась уникальная возможность увидеть вас и поговорить.
Сегодня ровно 15 лет, как вы возглавляете республику. Я с вами работаю уже 10 лет, и всегда была
оппозиция, а вы говорили: ничего, собака лает - караван идет.

Сегодня я случайно прочитал газету, в которой собраны все ваши обещания и высказывания. Но надо было
выполнить хотя бы то, что касалось создания новых рабочих мест, производств. Вы заявляли, что создали
коммунизм для себя и своей семьи, вот, создам и для всей Калмыкии. При ваших способностях это было
возможно.

Я сожалею о том, что все сидящие здесь раньше бросались в бой за вас на выборах! Директора школ,
служащие…Это же огромный ресурс! А теперь против многих заведены уголовные дела, их преследуют. А эта
оптимизация, обновление правительства – ради чего это делается? Почему вы думаете только о себе?
Внутренний долг республиканского бюджета составляет миллиард двести миллионов! Как можно было
доначислить 150 миллионов КТК-Р, прожрать, а теперь проиграть суд и возвращать из бюджета! Как можно так
руководить?! Почему муниципалитет так оболгали, а ведь наша структура работает, у нас все получают
зарплату. Разбирая ситуацию по газу, представили так, что всю республику отключили за долги города.



Долгов 200 млн, из них 35 – должен Энергосервис, которому 18 млн. должно республиканское правительство.
Так нельзя! Тут Анжелика Владимировна попросила вас разобраться со СМИ. Они показывают ваши большие
победы, но нельзя же лгать! Некоторые журналисты за необъективность по суду вынуждены платить штрафы
до 300 тысяч рублей. А как они наших депутатов шельмуют? Речь идет о Евгении Хечееве и Олеге Пюрбееве.
Какие-то маски-шоу были с калмыцким отделением Российского детского фонда. А ведь эта организация из
республиканского бюджета никак не поддерживается! Против меня, наверное, тоже завели уголовное дело, но
прокуратура разберется.

Конечно, газ открывать в Верхнем Яшкуле –это хорошо, но сегодня вам надо выйти к народу на площадь,
выслушать людей, выступить. А народ может спросить - где Лаганский морской порт, международный
аэропорт, фирма «Арсчи», шерстомойная фабрика, завод по производству компьютеров?

Если вы не хозяйственник, то должны держать министров-хозяйственников, менеджеров, которые
разбираются в этом. А у нас все хуже и хуже.

Не было ни одного существенного прорыва в экономике. Поэтому я вас приглашаю на митинг, а мы тут не за
вас и не против вас. Советую послушать, что же говорят в народе. Вам дается еще один шанс, послушайте
людей. И тогда вы, может быть, вернете уважение людей, которые вам долго верили. ( Аплодисменты).

Илюмжинов: Спасибо вам за поздравления, за критические высказывания, замечания. Но вы знаете, жизнь
продолжается, и в ней есть и плюсы и минусы. Сейчас коммунисты на митинг собираются, но не ошибается
тот, кто ничего не делает.

Мы прошли трудный путь становления республики, народа. Было, конечно, много и минусов, но и плюсы
нельзя отрицать. Это был путь нашего народа, его мы вместе проходили. Были какие-то ошибки, были победы
и поражения, но я все равно на сто процентов уверен, республика возрождается, народ возрождается,
традиции и культуру мы не забываем, как бы трудно нам не было.

Здесь об оффшоре говорили, но я помню, как при Шамаеве (бывш. мэр Элисты) три года «детские» не
выплачивали, и книгоиздательские учителям не платили, пенсии задерживали, но мы находили деньги, не за
счет федерального центра жили. В Сибирь мы сами себя не высылали, мы не в санатории там были. Почему
три года назад вышло федеральное постановление, что за Сибирь мы должны из местного бюджета
выплачивать – за то что было 13 лет ссылки. Много, много вопросов.

Мы строили хурулы и церкви, потому что когда трудно, человек идет туда помолиться. Почему, если это было
разрушено коммунистами, мы не должны были это строить? Почему мы не должны были привлекать
инвестиционные деньги, если у нас не было газа. Ведь сегодня для жителей поселка - большая радость.

Вот сегодня все говорили, что многие уезжают, а почему уезжают, да потому что 90 процентов в районах нет
газа. Только один район был с газом. В 96 году мы с Шамаевым тут совещание проводили – треть города была
без газа. И кто будет оставаться, если дороги нет, газа нет. Мы не виноваты, что у нас нет нефти, как в
Татарстане, мы не виноваты, что у нас не Ростов и не Волгоград. Когда объявили рынок, все оказались в
разных стартовых условиях. 98 процентов дотаций из Москвы. Если по детским пособиям и пенсиям нам три
года не давали, если налогов только по семь миллионов собирали. Но нужно было строить дорогу и на Цаган-
Аман, и в ту же Толгу, на Яшалту, Городовиковск. Откуда было брать на это деньги? Мы вместе с вами
находили, придумывали. Я не отрицаю, что были ошибки.

Но вот сейчас Александр Федорович начал говорить, вот здесь, вот здесь претензии. Но не на площади же
нам собираться? Вот «Элистинская панорама» задала вопросы, мы встретимся и обсудим в кабинете.
Давайте будем разбираться. Где какие завалы недопонимания, давайте будем разгребать, потому что все мы
разумные люди, с высшим образованием.

Я думаю, мы договоримся и найдем общие точки соприкосновения и работы. Где-то не найдем. Говорили об
оппозиции… да многие бегали, выступали, Владимир Харцхаевич Бамбаев, например, а сейчас сельским
хозяйством занимается. Те, кто на площади стоял и стоит, все практически побывали в моем кабинете. Я
всегда предлагал: берите отсталые хозяйства, передовое хозяйство, берите район, идите в министерство
работайте – всем предлагал, но кто хочет работать, а кто-то не хочет работать. Поэтому планов у нас
громадье и что в газете там писали, что вот я там обещал… Вместе. Неуклонно стараемся выполнять, идти
шаг за шагом. Мы вместе с вами принимали программу, что газифицируем все населенные пункты. Ни одного
бюджетного рубля не было, но мы нашли деньги, и все 13 районов газифицировали. Мы обещали, что
асфальтовую дорогу доведем до всех крупных населенных пунктов, а это ни много ни мало – 2,5 тыс. км.



Асфальт тоже на деньги покупается, у нас 5 тысяч человек работали в этой отрасли и получали зарплату не
менее 30 тысяч рублей. А чего стоит проект с «Лукойлом», который, вы знаете, начался осуществляться –
около 600 человек набирают сейчас на работу. «Лукойл» уже две недели назад стал платить, все сельские
библиотеки получили от него компьютеры, видеопроекторы, они начали участвовать в проекте «Культура» РК.
Поселок строят на 3,5 тыс. мест. Это же не на бумаге, уже реально выделена земля. Завтра еду в
Черноземельский район. В конце месяца приезжает Аликперов Вагит Юсуфович. Компания и в Элисте офис
открывает, они будут здесь налоги платить. И в Черноземельском районе, Комсомольске.

Ветряки –ветряки….Все смеялись, но уже два ветряка прибыло, пятнадцать уже скоро в Азов прибудут. Уже
набрана дирекция, 60 человек приняты на работу. Но и Москва не сразу строилась. Есть и минусы. Будем
работать. Если какие вопросы есть, Александр Федорович, я прошу вас прийти, мы разберемся. Где, что. Всем
спасибо.

(выходя из зала и обращаясь к А.Ф. Ермошенко, вполголоса) Завтра мы заведем на тебя уголовное дело!

Цитаты Кирсана Илюмжинова за 15 лет правления:

– Через своего товарища, бизнесмена Филиппа Моршанда, я связался с министром внутренних дел Франции и
попросил помочь калмыцкой милиции. Результат переговоров таков: обещают несколько специальных
патрульных машин, портативные рации и прочее снаряжение. Более того, они <…> предложили поставить
партию формы парижской полиции. Но я не знаю, надо ли это здесь.

***

Я решил открыть счет в банке «Степь» для малообеспеченных семей милиционеров, а также инвалидов,
потерявших кормильца. На этот счет перечисляю пока миллион рублей.

Для семей, где единственный кормилец – сын, отец, брат совершили преступления, я тоже открываю счет и
перечисляю милиции миллион рублей. Пусть специальная комиссия решит, кому и как распределить деньги.

***

Я ни в чем не нуждаюсь и понимаю, что благотворительной помощью не накормить, не одеть все население
Калмыкии. Народ сам должен это сделать. Надо только создать условия для этого.

***

10 февраля Кирсан Николаевич Илюмжинов перечислил в МВД Калмыкии на нужды оперативных служб 20
млн. рублей. Эти средства были использованы для закупки спецвооружения и техники.

Службе ГАИ в дар Кирсан Илюмжинов передал машину «Мерседес-Бенц-300» стоимостью 30 млн рублей.

***

Предвыборная хроника К. Илюмжинов: От своих обещаний не отказываюсь…

В основе экономической программы К. Илюмжинова лежит, как известно, идея создания в республике
оффшорной зоны.

***

В республике на счет банка «Степь» в конце прошлого года опять же под гарантии Илюмжинова было
перечислено 14 млрд рублей. Уставной капитал банка составляет всего 5 млн рублей.

***

Дотация на хлеб и молоко, которые К. Илюмжинов выплачивает из своих личных средств (миллион рублей в
день) продлятся еще на месяц, до 15 апреля. В случае избрания его Президентом дотации будут
осуществляться уже за счет бюджета республики.

Кандидат обещает повысить пенсии, дотировать сельское хозяйство, поддержать фермеров, увеличить темпы
жилищного строительства, давать ссуды предпринимателям.



Ответы на вопросы

избирателей

– Занимается ли ваша корпорация («Сан» – ред.) выпуском товаров народного потребления? – вопрос из
зала.

– Да, у нас более 50 структур, есть 2 кирпичных завода, предприятия текстильной промышленности, по сборке
компьютеров.

***

Встречи в Элисте

(с избирателями в детской ресбольнице – ред.)

– Я хочу в Европарламенте объявить Калмыкию зоной экологического бедствия, чтобы в программе ЮНЕСКО
наша республика шла отдельной строкой. Тогда мы сможем получать деньги – несколько миллионов долларов
на ликвидацию экологического кризиса.

***

Кандидат в президенты излагает концепцию (встреча с предпринимателями – ред.)

Создать в республике фонд поддержки предпринимательского движения. Это помогло бы выделению
беспроцентных ссуд для тех, кто производит пищевую продукцию, поддержать строителей, выделяя при
необходимости беспроцентные ссуды.

По его мнению, парламент надо иметь в пределах 30 человек. Законодательная власть должна осуществлять
контроль за деятельностью президента. В противном случае можно прийти к диктатуре команды президента.

Ответы на вопросы

– Как вы стали президентом корпорации «Сан»?

– Я создал эту корпорацию.

***

– Я выделил 1 млн рублей для русской православной церкви в с. Приютное.

***

Диалог с молодыми

«Личные интересы должны быть выше общественных, государственных. Если этот принцип проводить как
аксиому, чтобы прежде всего богател каждый гражданин республики, то в итоге – это богатая Калмыкия.

В случае моего избрания я намерен цены поднять в два раза. Я не запугиваю, просто зарплату я хочу поднять
в три раза.

Факультет по управлению в КГУ должен начать работу с 1 сентября. Если выборы пройдут нормально, я хочу
организовать гала-концерт с участием Аллы Пугачевой. Разговаривал также с Майклом Джексоном и
Мадонной. Я официально их пригласил».

***

Из программы кандидата в президенты Кирсана Илюмжинова «Мой выбор – процветание Калмыкии, мой путь
– обустройство республики»

В случае избрания в 1-й же день я намерен принять отставку Совета министров, сократить количество
министерств и комитетов примерно в три раза.

***



Профессиональный парламент будет естественным противовесом президентской власти. Моей заветной
мечтой является создание в республике оффшорной зоны.

Мы обязательно найдем возможность строительства Дома творчества для наших писателей, художников,
создадим им нормальные бытовые и рабочие условия для творчества.

***

К. Илюмжинов: Меня будто подхватило лавиной…

Я предлагаю сделать бездотационный бюджет. Не брать ежеквартально субвенции, а взять всю сумму,
выделяющуюся нам на год, под проценты, то есть в кредит.

***

Президент получает удостоверение и дает первую пресс-конференцию

– Как и во всех цивилизованных государствах пресса должна быть независимой, как и все другие средства
массовой информации. Раз в неделю буду встречаться с журналистами. И так же, раз в неделю, выступать по
телевидению.

***

Президент взялся за работу

В ходе краткого визита (в Швейцарию – ред.) Президент намерен обратить внимание международных
организаций, вплоть до ООН, на тяжелое экономическое и экологическое положение Калмыкии.

***

Феномен Илюмжинова (интервью)

Доктор Мосс готов построить в Элисте банковский центр, начиная от фундамента и кончая оборудованием
компьютерами, спутниковой связью со швейцарскими банками, обучением персонала в банках Швейцарии.
Сам доктор Мосс прилетит в Элисту ориентировочно через месяц, 22 мая.

– Есть договоренность о широкомасштабной государственной поддержке по линии ООН, и второе – частная
помощь финансовых магнатов.

– Сейчас уже можно вести речь о сотнях миллионах долларов (инвестиций – ред.). Многие готовы к
сотрудничеству. В этот раз я мог из Цюриха привезти 50 млн долларов наличными. Я не привез и не привезу.
Сейчас мне дают кредиты, я их не беру. Потому что у нас системы нет.

***

«Сейчас главное – стабилизировать экономику»

– Отныне РК полностью отказывается от российских дотаций. Каждый гражданин Калмыкии должен
осознавать, что отныне только он должен зарабатывать себе на жизнь.

– Я хочу отменить все налоги в республике, в том числе и подоходный налог, и налог на прибыль.

– Что делать с ваучером?

– Давайте сделаем так: соберем у населения приватизационные чеки, отвезем ваучеры в Министерство
финансов России и поменяем на доллары. Привезем их сюда и решим, раздавать их людям или вложить в
экономику республики.

– Когда наступит улучшение экономической ситуации в Калмыкии?

– Сейчас самое главное – стабилизация экономической ситуации. Думаю, что примерно через год нам это
удастся, а где-то через 1,5 года выйдем уже на доходы. Я приехал сюда не заниматься разборками, а
работать, повысить жизненный уровень населения Калмыкии.

***



Благодарность за выступления

25 мая в Москве в «Президент-отеле» состоялся торжественный банкет, посвященный избранию первого
Президента Республики Калмыкия-Хальмг Тангч К. Илюмжинова. Для участников приема был дан концерт
мастеров искусств. Вчера состоялась встреча участников концерта с Президентом Калмыкии. Кирсан
Николаевич поблагодарил артистов и вручил каждому по 100 долларов.

***

Встреча с Президентом: первые итоги (интервью).

Техническая группа экспертов ООН в ближайшее время подготовит программу инвестирования в экономику
республики от 200 до 300 млн долларов.

– Куда, в первую очередь, направляются средства?

– Вне всякой конкуренции, на жилищное строительство. Намечается также создание нефте- и
пищеперерабатывающей промышленности, строительство дорог, международного аэропорта и
международной телефонной станции. Обрабатывается концепция единых дорог, создание автобанов.

***

К. Илюмжинов: Осуществление намеченного – это реально.

Поставим мощный передатчик, и если сегодня республиканское телевидение смотрят лишь 70% жителей
Калмыкии, то в будущем охват территории будет 100%. Госкомпания «Калмыцкая нефть» начнет работу в
нынешнем году. Она будет заниматься разведкой, добычей и переработкой нефти и на 100% будет
принадлежать народу.

Мы готовим свою программу приватизации, по которой каждый гражданин Калмыкии станет собственником.
30% всей прибыли будет направляться на социальные нужды.

– Надеемся (к 100 дням президентства – ред.) собрать на заводе «Звезда» первый компьютер. Монтаж линии
там, насколько я знаю, уже заканчивают.

***

Проблему с ваучерами Президент берет на себя

– Мы решили собрать эти чеки под эгидой Президента. Я сейчас обращаюсь к населению Калмыкии сдать на
добровольных началах свои ваучеры Президенту, чтобы Президент помог людям вложить их с максимальной
выгодой.

К. Илюмжинов тут же передал его (свой ваучер – ред.) председателю корпорации «Калмыкия», министру
промышленности РК-ХТ Т. И. Гасанову. «Вкладываю свой чек в корпорацию «Калмыкия», – произнес при этом
Президент.

***

Президент – гость черноземельцев

Он подписал указ о создании государственной промышленно-финансовой инвестиционной корпорации
«Калмыкия» с уставным фондом в один миллиард долларов. Около трети ее доходов будет направлено на
решение социальных проблем населения республики.

***

21 июля Президент К. Илюмжинов подписал Указ «Об использовании приватизационных чеков РФ в интересах
граждан РК-ХТ». Председателем компании по оперативному управлению и контролю за приемом чеков и
обменом их на акции назначен министр промышленности, строительства и транспорта Т. И. Гасанов. Он же
утвержден председателем государственной промышленно-финансовой инвестиционной корпорации
«Калмыкия».



***

Со встречи с президентом

«Наш принцип: мы – одна семья»

«Пришло время развернуть и запустить механизм государственной промышленно-финансовой
инвестиционной корпорации «Калмыкия». Таких корпораций (с уставным фондом 1 млрд долларов) в мире по
пальцам пересчитать. Ей будут переданы все предприятия, месторождения, полезные ископаемые
республики. Владельцами 30% акций корпорации станут граждане республики.

– Благодаря прибыли от ее (корпорации – ред.) деятельности, поступления дивидендов и будет улучшено
материальное положение каждого человека. Наша задача – добиться через несколько лет такого уровня,
чтобы 2-3-х месячной зарплаты хватало на покупку авто.

***

Мода проходит, проблемы остаются

Говоря об экономических преобразованиях в республике, К. Илюмжинов еще раз подчеркнул важность
создания корпорации «Калмыкия» с уставным фондом в 1 млрд долларов. Кстати, эта корпорация принимает
ваучеры от населения, дивиденды обещают быть немаленькими.

***

Выступления Президента РК-ХТ К Илюмжинова на торжественном собрании 7.08.1993 г. (100 дней
президентства – ред.)

К сегодняшнему дню свою первую продукцию выпустили новый цех по производству мониторов на заводе
«Звезда», мясокомбинат в совхозе «Степной», кирпичный завод в Кетченерах.

Создавая новую экономику, мы долж

ны действовать по-новому, используя современные цивилизованные методы организации производства и
управления. Именно этим объясняется создание государственной промышленно-финансовой инвестиционной
корпорации «Калмыкия» с уставным фондом 1 млрд долларов США. 30% акций этой корпорации бесплатно
получат граждане Калмыкии. Каждый, от младенца до старика, станет обладателем акции стоимостью 1 тыс.
долларов корпорации «Калмыкия», учредителем которой является республика.

В интересах граждан Калмыкии мы приняли решение собрать все ваучеры с тем, чтобы корпорация
«Калмыкия» могла бы выгодно вложить их в акции российских предприятий.

***

Событие республиканского масштаба

Мы не первые. Но уже не последние

«Цех рассчитан на выпуск 50 тыс. мониторов в год. На его строительство ушло 500 тыс. долларов».

***

Президент посетил завод «Звезда»

23 августа, в связи со сборкой сотого монитора на заводе «Звезда», Президент Калмыкии К. Илюмжинов
посетил это предприятие.

Президент сообщил, что достигнуты договоренности с известной фирмой «Голдстар» о стажировке нескольких
работников завода «Звезда».

***

Указ Президента РК-ХТ

«О продлении приема от граждан приватизационных чеков РФ»



В целях эффективного использования приватизационных чеков РФ Комитету РК по управлению
госимуществом и УФПС продлить до 1 октября 1993 г. прием от граждан приватизационных чеков РФ и
передачу их государственной промышленно-финансовой инвестиционной корпорации «Калмыкия».

***

Хроника

На 1 сентября поступило более 30 тысяч приватизационных чеков. Когда корпорация будет акционирована,
каждый гражданин получит определенное количество акций, причитающихся ему за сданные чеки.

***

Подписан проект соглашения

Проект соглашения между РК и экономической миссией ООН в странах Восточной Европы предусматривает
строительство в Элисте международного аэропорта в течение ближайших 2-х с половиной лет, переход
республики на международную спутниковую связь, строительство госпиталя на 500 мест.

***

Два миллиарда на строительство дороги

Калмыкии выделено около 2 миллиардов рублей на завершение строительства автодороги Элиста – Цаган
Аман. Создана специальная группа, которая вместе со специалистами из Германии займется изучением
возможности строительства в Калмыкии автобана по типу тех, что есть в Западной Европе.

***

Мы не обещаем,

мы работаем

Почти 1/3 жителей нашей республики сдали свои ваучеры в корпорацию «Калмыкия».

***

Кирсан Илюмжинов:

«Здесь будут садиться «Боинги»

17 ноября 1993 г. подписан договор о строительстве в Элисте международного аэропорта.

***

В Элисте будет открыт филиал Института тибетской медицины и астрологии, филиал фармацевтической
фабрики по изготовлению лекарств на основе знаменитых тибетских рецептов. Уже в конце февраля будущего
года начнет действовать международная и единственная в мире художественная школа буддийской живописи.

***

К. Илюмжинов:

Я верю в народ Калмыкии

«17 ноября в Элисте подписан контракт между Калмыкией и четырьмя компаниями США, Великобритании и
Турции по строительству международного аэровокзального комплекса».

***

Мы строим государственный капитализм

До 1 февраля в Калмыкию приедут 300 человек из Турции, чтобы уже начать строительство (аэропорта –
ред.). Строительство начнется с возведения административного корпуса и четырехзвездочного отеля на 50



мест. Отель будет построен к концу следующего года. Будет кабельная, оптическая, спутниковая связь. Мы
первые в России перейдем на цифровую связь. Я разговаривал с министром связи РФ, он сказал, что Россия
сможет это сделать только лет через 50. Мы это сделаем через два года.

***

Мы начали решать вопрос о международной телефонной связи. Сейчас заключен контракт с солидной
американской компанией «Америкэн телефон энд телеграф» (АT&Т) на 200 млн долларов о строительстве
новой системы коммуникаций. Через 2,5 года эта задача будет полностью решена. В скором времени начнем
строить и новый международный аэропорт. Уже подписаны соответствующие контракты с американской
авиакомпанией «Локхид» и турецкой строительной компанией. Этим летом я буду подписывать договоры с
университетами Японии, Америки, Южной Кореи и т. д. на учебу наших детей в этих странах.

***

Калмыкия открыта для инвестиций

«Я построил коммунизм для себя, своих родственников и друзей, построю его и для своего народа. Можете не
сомневаться, через несколько лет Калмыкия превратится из беднейшей аграрной республики в процветающее
индустриальное образование».

***

Встреча в Госкомстате

«Вот, американцы приехали, деньги инвестируют на строительство завода по производству пластиковых
коробочек, бутылок для пепси, фанты и других напитков. Завод на сто рабочих мест, его стоимость где-то 3
млн долларов.

***

Завод в строю!

«Ежегодно завод «Арсчи» будет выделывать миллион овечьих, 200 тысяч свиных и козлиных шкур».

***

«Воспитать человека».

– Я сознательно говорю в Москве, что у нас нет преступности. Знаете, это помогает. В последнее время
преступность в Элисте снизилась на 40%, а по республике на 25%. Эта информация работает на Калмыкию.

В 1993 году у нас не было предприятий перерабатывающей промышленности. Сейчас мы создали платформу
для развития собственной промышленности. Построен самый крупный на Северном Кавказе кожевенный
завод, собираемся построить с итальянцами обувную фабрику.

***

«А мотобол – лучше…»

После завершения реконструкции футбольного стадиона «Спартак» примемся за мотодром.

***

«Сделать свой выбор осознанно»

– Здесь (на шерстомойной фабрике – ред.) будет перерабатываться не только калмыцкая шерсть, но и из
соседних регионов. Со временем установим на фабрике оборудование по производству парфюмерной
продукции на основе ланолина, получаемого при переработке шерсти.

Открывшаяся в Элисте трикотажная фабрика «Федерико» оснащена лучшим современным оборудованием.
Каждый из станков ежегодно будет приносить миллиард прибыли, в ближайшем будущем планируется
довести их число до 2 тысяч. Скоро Элистинский аэропорт получит статус международного, откроется первый
международный чартер авиарейса на Дубаи, Оман, Франкфурт-на-Майне.



***

Элиста получает статус международного город. Деньги на строительство олимпийской деревни (коттеджей)
правительство России выделит. После олимпиады в коттеджах будут жить элистинцы.

***

Борьба была напряженной

На пресс-конференции К. Илюмжинов обмолвился и о том, что после Марадоны в Элисту, очевидно, приедут
Пеле, Фишер и другие знаменитости.

***

Новогоднее поздравление президента К. Н. Илюмжинова (31.12.1996 г.)

«Уже в будущем году дадут электричество первая очередь парогазовой электростанции, первые
ветроэнергетические установки.

В ближайшее время мы не только удовлетворим свои потребности в электричестве, но и станем продавать ее
излишки нуждающимся».

***

Подробности

Задача есть, выполнять ее футболистам. «Что касается приезда знаменитого аргентинца Марадоны. Вполне
возможно, что он приедет. Мы его назначили вторым или просто тренером».

Для сравнения – цитаты 2006-2007 гг.

Инвестиции «Росэнергомаша» составят миллион евро

18 апреля было подписано соглашение между правительством РК и российским концерном «Росэнергомаш» о
строительстве на территории Калмыкии предприятия по производству электротехнического оборудования. В
производственном процессе на заводе «Элиста-Энергомаш» будет задействовано около 400 человек. Ввод
нового предприятия в эксплуатацию запланирован на 2008 год.

Хроника

Соглашение предусматривает инвестирование АРВМ в реконструкцию элистинского аэропорта, создание
специализированных складов для товаров народного потребления, строительство на территории республики
музея Чингис-хана и морского порта в Лагани.

***

«Дрекстон» поделится с республикой

Филиал итальянской компании «Дрекстон индастриал инвестментс LТD», открытый семь лет назад на базе
обанкротившейся фабрики первичной обработки шерсти «Элми», недавно преобразован в
сельскохозяйственный сбытовой потребительский кооператив (ССПоК) «Шерсть Калмыкии».

***

А из вашего окна площадь новая видна?

Глава Калмыкии вновь озвучил планы, касающиеся дальнейшей реконструкции Элисты. Административный
центр калмыцкой столицы будет перенесен в восточную часть города, а в зданиях мэрии и Дома
Правительства разместятся досуговые центры, детские образовательные учреждения.

***

К новому 2007 году в Элисте откроется «Макдональдс»

«Постараемся открыть ресторан («Макдональдс» – ред.) к Новому году, чтобы порадовать калмыцких



ребятишек».

***

Хроника

В первых числах декабря, сообщил К. Илюмжинов, будут запущены первые две ветроэлектростанции
мощностью по полтора мегаватта каждая. Всего таких установок, возводимых при участии РАО “ЕЭС России»,
запланировано построить 17.

***

5 декабря состоится торжественное открытие первой ветряной станции, которая строится на территории
Калмыкии компанией РАО «ЕЭС»

По проекту «Здравоохранение» в декабре в Калмыкию поступят средства на закупку современного
диагностического оборудования в размере почти 1 млрд рублей.

Подготовлено по материалам официальных республиканских СМИ. Цитаты приведены в хронологическом
порядке.
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Телеграм: @babrobot_bot 
эл.почта: eqquatoria@gmail.com

СТРАТЕГИЧЕСКОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО:
эл.почта: babrmarket@gmail.com
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